

La suerte fué favorable en su profesion al nuevo abogado, y llegó á tener un regular bufete. En 1839 fué nombrado juez de Atlixco; pero no aceptó por no gustarle la judicatura. También se le dió título de Asociado al Tribunal de Circuito. En Agosto de 1839 tuvo el dolor de perder á su querida madre, que contaba 56 años de edad, y este suceso, que tan dolorosamente lo afectó, lo decidió á venir á México, donde alguna persona tenia deber de protegerlo, á fin de reparar en lo posible graves perjuicios hechos á su familia; mas al mes de estar él aquí, murió esa persona y quedó sin apoyo ni relaciones en la capital; no teniendo, sin embargo, de qué quejarse, pues pronto se relacionó y comenzó á trabajar en su profesion, con notable éxito y provecho propio, pues en un solo año ganó \$22,000.

En 1838, la Junta Patriótica de Puebla le encomendó unas poesías para las fiestas de la Independencia. En 1841 se le dió título de socio de número del Ateneo y de la Compañía Lancasteriana. En 1842, socio secretario de la Comision de propiedad literaria, secretario del Ateneo y diputado al Congreso constituyente. En 1843, reelecto secretario del Ateneo y presidente de la seccion de redaccion del mismo; orador para el 27 de Setiembre. En 1844 se le dió una comision relativa á escuelas en los conventos; nombramiento de alcalde de la ciudad de México para 1845. En 1845, nombrado por el presidente Canalizo, su defensor. En 1846, orador en las fiestas cívicas. En 1846, miembro de la Junta Inspectora de Teatros, de la que en 1847 fué nombrado presidente; miembro del Consejo de gobierno; Ministro de Relaciones Interiores y Exteriores; nombramiento de teniente coronel de los Bravos. Renunció; nombramiento de diputado; id. de capitán del Batallon de Independencia; renunció el Ministerio. En 1847, nombramiento de Presidente de la República por la legislatura del Estado de Zacatecas; senador por Puebla; consejero por Querétaro; consultor del Ministerio de Relaciones. En 1848, la Cámara de diputados, al acusarle recibo, le dió las gracias por haber salvado varios objetos preciosos. En 1850, socio de la Sociedad de Geografía y Estadística. En 1853, miembro de la Junta Directiva de Instruccion pública. En 1854, socio de la Academia de la Lengua. En 1855, consejero del Distrito; nombramiento de representante del partido liberal; representante por Sinaloa en el Consejo; comisionado para recibir tres millones de pesos de los Estados-Unidos. No aceptó. En 1855, fué nombrado Ministro en España, con pleno poder del presidente Alvarez; Ministro de Gobernacion; diputado por Puebla. En 1857, Ministro en España, con pleno poder del presidente

Comonfort; miembro de la Academia de ciencias de México; id. de la Sociedad de Geografía de Paris; miembro titular de la Sociedad de Etnografía de Francia. En 1864, fué nombrado miembro de la Comision Científica creada por Bazaine; pero no aceptó. En 1866 se le ofreció, por la princesa Carlota, con insistencia el Ministerio de Gobernacion del Imperio, rehusándose terminante y resueltamente á admitirlo. En 1867, nombramiento de Regidor de la ciudad de México; Ministro de la Suprema Corte de Justicia; miembro de la comision del Código civil. Este es casi obra suya por completo; Director de la Biblioteca Nacional; catedrático de Cronología é Historia. En 1868, Ministro propietario de la Corte de Justicia; Vicepresidente de la Sociedad de Geografía y Estadística. En 1869, miembro de la Junta Directiva del Colegio de la Paz (Vizcainas); Tesorero de id., id. En 1870, miembro de la comision del Código de procedimientos civiles, obra suya. En 1872, Ministro de Relaciones Exteriores, (Administracion del Sr. Juarez). En 1873, nueva eleccion para Ministro de la Suprema Corte de Justicia; continuó como Ministro de Relaciones Exteriores bajo la administracion del Sr. Lerdo, y falleció á los tres cuartos para las tres de la mañana del día 15 de Noviembre de 1875, siendo sepultado con los honores debidos á su alta categoría, la mañana del 17 del mismo mes, en el cementerio del histórico peñasco del Tepeyac, en la ciudad de Guadalupe Hidalgo.

La última página del libro de su vida (sus últimas disposiciones), encierra una elocuente leccion de gratitud, de moralidad y de ilustracion.

LECCION 29ª

REVOLUCION ANTI-REELECCIONISTA.

—Pues que hemos registrado en este compendio los principales acontecimientos de los años de 1874 y 1875, desearia saber lo ocurrido en los meses que han trascurrido del año de 1876.

—Desde fines del año de 1875, se decia en el público que á pesar del estado de paz que parecia sólido y durable, habia una gran desconfianza y un mal estar, cuya causa no era fácil designar. Andando el tiempo se anun-

ciaba como segura una gran sublevacion, y aun se designaban á las personas que deberian ponerse á la cabeza de este próximo movimiento. El gobierno parece que tenia plena seguridad de que nada sucederia, y que si algun movimiento estallaba seria puramente local y muy fácil de contenerse. El gobierno, por esta equivocada opinion, estaba desprevenido y podriamos decir hasta desarmado.

La revolucion, pues, estalló efectivamente en principios del presente año de 1876. Sin poder ni aun clasificar los sucesos y ordenar su narracion, me limitaré para concluir la cuarta edicion de este compendio, á consignar en simples apuntes los sucesos por el órden en que llegan á mi conocimiento, advirtiendo solo que enteramente imparcial, y sin poderse hacer comentario alguno de sucesos contemporáneos, no he adoptado noticias exageradas, sino consignado en un diario los sucesos tales como han ido pasando.

El general Porfirio Diaz, que habia residido pacíficamente en la costa de Veracruz, se embarcó para la Habana y Nueva-Orleans, fijando su residencia en Brownsville, desde donde se ha supuesto que dirige la revolucion. Hasta el 4 de Febrero, el general Diaz se hallaba en Bronswille.

El Siglo XIX cambió de redaccion, y los nuevos encargados de dirigirlo, amigos antiguos del Sr. Lerdo, adoptaron el sistema de una vigorosa y tenaz oposicion. Aparecieron planes revolucionarios con la firma de Porfirio Diaz y Donato Guerra, y cuya autenticidad no se ha averiguado.

El general Negrete, que vivia pacífico en Mixcoac, reconvenido por el gobernador del Distrito dejó su residencia, y apareció un plan revolucionario firmado por él en Guadalupe Hidalgo el 3 de Febrero, cuyo plan se supuso ser apócrifo, por algunas personas.

A todas estas ocurrencias, quizá de poca importancia, se añadieron otras que la tienen mayor.

En Oaxaca los trastornos han sido mas graves. Mientras el gobernador Esperon andaba visitando algunos pueblos del Estado, se inició un movimiento el 15 de Enero por un llamado Sarmiento. Este movimiento revolucionario fué secundado en Ixtlán y en Tuxtepec por D. Fidencio Hernandez.

Todos estos pronunciados reunidos se dirigieron sobre Oaxaca y se apoderaron de la capital, donde encontraron armamento moderno y parque, y publicaron su pronunciamiento el 25 de Enero. El general Alatorre salió de México á pocos dias de saberse esta noticia, con el objeto de reunir las fuerzas federales y batir á los disidentes.

Entretanto, en Jalisco resultaron de las elecciones locales dos legislaturas, una apoyada por el gobernador Camarena y otra por los enemigos de este. Cada partido tomó sus posiciones, y ya á punto de batirse desesperadamente, el gobierno federal dió la disposicion de que el general Ceballos, gefe de la 4ª division, prestara su apoyo á la legislatura que reconocia como legal el gobierno de Jalisco. El 4 de Febrero, en la noche, los disidentes ó contrarios á Camarena, depusieron las armas, y así terminó este conflicto. No obstante este desenlace, tres dias despues, el 7 de Febrero, un oficial de las fuerzas del Estado se presentó con unos cuantos soldados en la casa del general Ceballos y le llamó, y como salió un grupo, creyendo que en él se encontraba Ceballos, la tropa hizo fuego. La fuerza federal que estaba cercana, salió é hizo á su vez fuego, y aprehendió al oficial D. Jorge Rodriguez y á tres de sus soldados, quedando otro muerto.

Donato Guerra, que andaba, segun se decia, ocupado de asuntos particulares en el Estado de Guanajuato, se

pronunció el 7 de Febrero en el Canton de Lagos. Una fuerza federal de cosa de 600 hombres salió en su persecucion. Así puede estimarse auténtico y no apócrifo su plan revolucionario fecha 2 de Enero en Guanajuato, que apareció impreso en los periódicos de la capital.

Por decreto de 9 de Febrero fueron declarados en estado de sitio Jalisco y Oaxaca. Reasumió el mando político y militar en Jalisco el general D. José Ceballos, y en Oaxaca D. José Esperon. Se pronunciaron por Porfirio Diaz los pueblos ó autoridades de Teocaltiche, San Miguel y Tepetitlán (del 4 al 7 de Febrero), poniéndose al frente del pronunciamiento D. Pedro Galvan, gefe de las fuerzas del Estado.

En Sonora una parte de los Yaquis sublevados y acudidos por Campa, Márquez, García y Escalante, sufrieron una derrota (del 16 al 19 de Enero), habiéndoseles quitado las fuerzas del Estado algunas armas, caballos y equipajes.

En la Sierra de Puebla se sublevó el coronel D. Hermenegildo Carrillo. Entró á Zacapoaxtla, y habiendo tenido un altercado con el gefe político Arriaga, este fué matado por los soldados de Carrillo.

En Santa Rosa (Durango), fué derrotada en 14 de Febrero, la gavilla mandada por Barrios y Ugarte.

El 16 de Febrero, el general Alatorre llegó á Huachilla, camino de Oaxaca, habiéndosele incorporado diversas fuerzas.

El 1º de Febrero se pronunció en Tekax, cerca de Mérida, Teodosio Canto. El general Palomino dispuso inmediatamente que fuese perseguido.

En Tehuantepec se pronunció D. Benigno Cartas, pero llegó el general Cáceres con tropas federales y restableció el órden.

El dia 17 el general Rocha, que estaba en cuartel en ~~Chilpancingo~~ consecuencia de la conspiracion de que ya

se ha hablado, salió de esa ciudad con unos cuantos hombres. El gobernador Antillon mandó fuerzas que lo persiguieran, pero parece que llegó á San Luis Potosí, donde se decia que estaba oculto en la ciudad.

El 18 de Febrero el cerro del Jazmin y sus cercanías fué ocupado por más de 3,000 hombres de las fuerzas disidentes de Oaxaca, parece que al mando de Fidencio Hernandez. Las fuerzas federales, al mando del general Alatorre, atacaron con dos columnas, una de 550 con 4 piezas de artillería, y otra de 450 con 2 piezas de montaña.

El general Topete se incorporó con el batallon 19, y todas las fuerzas federales que no llegarán á 3,000 hombres se retiraron á Yanhuatlán.

En esa accion, que se llamó del cerro del Jazmin, las tropas federales tuvieron 2 oficiales y 97 soldados muertos, un gefe, un oficial y 130 soldados heridos, 4 oficiales y 264 soldados dispersos. Los pronunciados de Oaxaca se retiraron por los cerros, habiendo tenido tambien bastantes muertos y heridos, muchos de los cuales quedaron en el campo del general Alatorre.

El 21 en la noche salió por el tren del ferrocarril el general Corella con cosa de 300 hombres de caballería y llegó sin novedad á Tehuacán; pero en el pueblo de Coixtlahuaca se halló rodeado de enemigos y el 27 en la noche se vió forzado á romper la línea que lo habia circunvalado. Los coroneles Reyes y Gonzalez se dirigieron rumbo á Tehuacán, donde llegaron el 1º de Marzo, y el general Corella se incorporó con el general Alatorre en Yanhuatlán encargándose del mando, mientras Alatorre vino á Tehuacán á recibir órdenes del gobierno.

El 29 de Febrero las fuerzas federales, al mando del coronel Rivera, dispersaron cerca de Teocaltiche á las que mandaba D. Donato Guerra, que consistian en más

de 200 hombres de caballería. Los que no se dispersaron se unieron á las fuerzas del gobierno.

En el Estado de Hidalgo se pronunció tambien en estos dias un famoso bandido y plagiario llamado Lugo, pero fué perseguido inmediatamente por fuerzas del Estado, las que destrozaron la gavilla, quedando muertos en el campo Lugo y varios de los de su banda.

En 5 de Marzo se recibieron noticias más positivas de la Sierra de Puebla, sublevada en parte contra el gobernador del Estado. Las fuerzas de Puebla ocuparon el 24 de Febrero á Tlaquiauqui, despues de una reñida accion con las fuerzas de D. Hermenejildo Carrillo, habiendo muerto el general Herrero que parece era segundo gefe de las fuerzas sublevadas.

El 4 de Marzo se confirmó la noticia de que el coronel Villalpando acabó de derrotar á las pocas fuerzas que habia reunido el general Rocha, quedando muertos los oficiales pronunciados Perfecto Ortiz y Andrés Araiza.

El 6 de Marzo el gobierno federal expidió un decreto, imponiendo por una vez la contribucion del 1 por 100 sobre capitales, excepto en los Estados donde se hubieren ya impuesto contribuciones extraordinarias.

El 7, en la tarde, llegó el general D. Mariano Escobedo, y el *Diario Oficial* en un párrafo aseguró que el Estado de Michoacán se habia pacificado con las medidas que dictó el mismo general Escobedo, que estuvo algun tiempo mandando las armas en ese Estado.

Por decreto del gobierno federal fué declarado Tlaxcala en estado de sitio.

En todos estos dias, los pronunciamientos de pueblos pequeños ó de individuos con unos cuantos hombres, han ido repelidos en los Estados de Puebla, Hidalgo y Veracruz.

D. José María Coutolenne se pronunció en Tecamalcalco el 15 de Marzo.

El 7, Quifones tomó á Jaltipan, sorprendiendo la poblacion y vitoreando á Porfirio Diaz.

El 9, una gavilla entró al Real del Monte, y fué derrotada por una fuerza federal, quedando prisionero Camuzano, que era el segundo gefe.

El 10, otra gavilla al mando de Márcos Bravo sorprendió la poblacion de Atlixco, pero el gefe político y los vecinos le defendieron y rechazaron á los agresores.

El dia 13 (Marzo), una fuerza del 8º de caballería como de 300 hombres, se pronunció en Puebla, atacando los cuarteles del gobernador. Este hizo una tenaz resistencia, y el fuego duró desde las ocho hasta las doce de la mañana. Los pronunciados salieron de la ciudad, tomando el rumbo de Cholula, y llevándose á los presos de la cárcel. Hubo cosa de 20 muertos y otros tantos heridos por ambas partes, entre ellos el coronel Paz, ayudante del gobernador, al que se le amputó la pierna derecha.

El mismo dia, en la mañana, se pronunció en Jalapa Manuel García, gefe del escuadron Juarez, y redujo á prision al gobernador Mena.—El gobierno federal declaró en estado de sitio el de Veracruz, por decreto del mismo dia.

Un cubano llamado Bonilla, á la cabeza de una partida, detuvo en el Encinal al tren del ferrocarril, levantando antes algunos rieles y exigiendo una fuerte suma de dinero al conductor.

El 13 de Marzo, el general Alatorre estaba ya de nuevo en su cuartel general de Yanhuitlán. Entretanto y antes de que este distinguido gefe regresase de Tehuacán, el general Diódoro Corella fué atacado el dia 7 por dos mil hombres, y cosa de otros dos mil que se ocuparon de saquear y destruir la poblacion. Corella, no obstante la desercion la víspera del ataque, de varios gefes y oficiales que formaban el Estado Mayor, y de estar

reducido al convento de San Francisco, edificio antiguo con su aspecto de castillo, resistió de una manera enérgica los ataques repetidos, y resolvió, como los caballeros de la Edad Média, defender aunque fuese él solo, el puesto militar que se le había confiado. El día 8, el enemigo se retiró rumbo á Nochistlán.

El 16 de Marzo las fuerzas del Estado de San Luis batieron á una gavilla que se formó por el rumbo de Armadillo, al mando de un coronel, Casimiro Guzman. En el combate quedaron muertos los oficiales Clemente Velasco y Manuel Aguilera, que pertenecian á la gente sublevada.

El sábado 18, en la noche, estuvo á punto de fugarse toda la prision de Belen, habiéndose combinado esta evasion entre presidiarios por delitos comunes y algunos de los presos políticos allí detenidos por orden del gobierno. Los diarios de oposicion aseguran que ninguna parte tuvieron en este intento los ciudadanos Blanco, Ireneo Paz y otros, pues estaban incomunicados. Sea lo que fuere, el gobernador ocurrió á tiempo, y todo se evitó sin efusion de sangre.

El domingo 19, en la tarde, fué detenido el tren del ferrocarril de Veracruz entre San Andrés y San Marcos, por fuerzas pronunciadas al mando de Coutolenne. Se intimó rendicion á la escolta del gobierno, que se componia de 50 hombres. El bravo oficial que la mandaba llamado Letechipía, no quiso rendirse, y á pesar de que la fuerza contraria era de más de mil hombres, prefirió batirse, y tomó posiciones detrás de unos montones de leña. A los primeros tiros, quedó muerto Letechipía, y los pronunciados incorporaron la escolta á sus filas.

El general Loaeza, al frente de una columna de cosa de 1,200 hombres, salió á expedicionar por la línea del camino de fierro. Coutolenne al sentir su aproximacion,

desistió del ataque que habia intentado sobre San Andrés Chalchicomula.

El 17, las fuerzas de Becerril acometieron en Tetalcala á las que habia reunido Cosío Pontones, y lo derrotaron, haciéndole 30 muertos y 20 prisioneros, segun el parte telegráfico que publicó el Diario del gobierno.

El mismo dia 17, los generales Treviño y Naranjo, pronunciados en Nuevo Leon, fueron derrotados cerca de Lampazos por el coronel Ordoñez.

La sumision al gobierno, del general Rocha, que se habia puesto en duda, se confirmó por la publicacion de un parte telegráfico que el mismo Rocha dirigió al gobierno desde el Salado, hacienda perteneciente al diputado D. Juan Bustamante.

En estos dias se publicó una carta que el general D. Jesus Toledo dirigió desde Matamoros, con fecha 9 de Marzo, al general Porfirio Diaz, residente en Brownsville, en que lo excita á que desista del intento de turbar la paz pública.

Los vapores americanos, franceses é ingleses han llegado con la regularidad de costumbre á Veracruz conduciendo multitud de familias y pasajeros, que han tenido que reembarcarse por estar interrumpida la línea del ferrocarril.

El 25 de Marzo, una escolta conducia á Yau-tepec al famoso bandido y plagiario Epifanio Portillo. Habiendo intentado escaparse cerca de la hacienda de Atlacomulco, los soldados le hicieron fuego y quedó muerto tan terrible criminal, que dos veces se habia ya fugado de la cárcel.

El 29, el coronel D. Lorenzo Fernandez ocupó á Jalapa, despues de haber encontrado en el camino á diversas partidas de pronunciados que le hicieron alguna resistencia. Jalacingo se despronunció.

Tehuacán fué ocupado por el general Loaeza, el cual

dejando asegurada la plaza, salió el 30 con direccion á Tepeji, en persecucion de Coutolenne.

El mismo dia 30, entraron á la capital las tropas del Interior enviadas por el general Escobedo. Las de México salieron á recibirlas, y se formó una columna que pasó por frente del palacio federal. Se componia la columna de 5,000 hombres de todas armas.

Fallecieron en estos dias el Dr. D. José María Vértiz, uno de los hombres más esclarecidos en el ejercicio de las ciencias médicas; el ingeniero D. Juan Sanchez Bárcena, que hizo una verdadera mejora en los aparatos para la fabricacion del azúcar; el empleado D. Juan Zambrano, notable por haber introducido en la Tesorería general el sistema de partida doble; D^a Matilde Terreros de Cervantes, una de las últimas señoras que representaban la antigua nobleza de Nueva España; el Dr. D. Miguel Jimenez, verdadera celebridad en la medicina, y otras personas estimables aunque de menos renombre.

El 1^o de Abril llegó á esta capital el general Rocha, cuya sumision al gobierno se dudaba por muchas personas.

El mismo dia 1^o, á las seis de la tarde, el Congreso de la Union abrió su período de sesiones para la discusion del presupuesto. Se leyeron por el presidente de la República y el del Congreso, Castilla Portugal, los discursos de costumbre, sin hacer ninguna alusion á la cuestion de la *No-reeleccion*, que es el tema que invoca la revolucion armada, y sostienen los periódicos opositivistas.

El general Negrete apareció á la cabeza de una fuerza por Tenancingo, y despues por el camino de Toluca.

El Sr. Foster, Ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos, salió para Veracruz en compañía de varias familias americanas que habian venido de paseo á Mé-

xico, y de algunas personas notables de la capital, como D. Antonio Escandon y D. Pio Bermejillo.

El dia 2 de Abril, recompuesto el camino de fierro de Veracruz, de los daños que le hicieron las fuerzas pronunciadas, pudo hacer el viaje sin interrupcion, de ida y vuelta.

En este dia se recibió noticia de que el 31 de Marzo, la columna al mando del general Loaeza alcanzó en San Pedro Coyuca á Coutolenne y lo derrotó, haciéndole cosa de 50 muertos y varios heridos y prisioneros.

El mismo dia 2, una fuerza de cosa de 500 hombres al mando de Quijano, ocupó el pueblo de Tlayacapa (Estado de Morelos) y exigió contribuciones de dinero á las haciendas.

Por decreto de este mismo dia 2 de Abril fué declarado Chiapas en estado de sitio, nombrándose comandante militar al coronel Carlos Borda.

El 3 de Abril, una fuerza de 600 pronunciados al mando de Santes Quijano ocupó Yautepec, impuso una contribucion de más de 600 pesos á cada hacienda y tomó los caballos y armas que habia en ellas. El 6 esa fuerza se dirigió á atacar á Cuautla defendida por Tallabas, gefe de las fuerzas del Estado.

El general Alatorre se replegó á Tehuacán y el general Loaeza tuvo un encuentro con las fuerzas de Coutolenne.

El *Siglo XIX* del dia 7 de Marzo, publicó un plan firmado por el general Porfirio Diaz en el campo de Palo Blanco (Estado de Tamaulipas), en el cual desconoce al presidente de la República, Congreso de la Union y demas autoridades.

El 22 de Marzo murió en Tepic el C. Juan Sanroman, que desempeñó muchos años el cargo de gefe político y comandante militar, en las épocas más difíciles del dominio de Lozada en ese rumbo.

Con motivo del plan de Palo Blanco atribuido al general Porfirio Diaz, el C. José María Iglesias, presidente de la Suprema Corte de Justicia, publicó en los periódicos una carta fecha 8 de Abril, en la que manifiesta que no aceptará ningún plan revolucionario y que su regla invariable de conducta seria la observancia de la Constitución.

Desde el 6 de Abril el general Quijano comenzó á atacar á Cuautla. Reducido Tallabas que la defendía con cosa de 200 hombres, á la iglesia y el palacio, se rindió el 10 en la madrugada.

El general Loeza vino el día 9 á la capital. Los periódicos de oposicion dijeron que sus fuerzas fueron derrotadas por Coutolenne.

Las fuerzas rurales de Escalona sorprendieron á la guerrilla de Cosío Pontones y la destrozaron completamente, cogiendo prisionero á Cosío, Carricarte, Azpeitia y otros ocho oficiales más. El día 10 fueron conducidos á Apam y el 11 encerrados en Santiago Tlalolco.

El día 14 de Abril Coutolenne entró á Cuautla y algunas partidas de pronunciados avanzaron á la cañada de Cuernavaca.

El día 2 de Abril Porfirio Diaz ocupó el Puerto de Matamoros despues de una corta resistencia, resultando algunos muertos y heridos, cosa de 30 en todo.

El día 15 de Abril comenzó en el Congreso la discusion sobre facultades extraordinarias. Lancaster Jones pronunció un discurso notable en contra de la política del gobierno, que terminó el 18, concediéndose por mayoría de 134 votos la próroga de las facultades.

D. Pedro Galvan fué derrotado en el Rancho de San Pedro (Estado de Jalisco), por los generales Carbó y Martinez. Herido en una accion, pudo escapar de pronto conducido por su criado, pero fué necesario que le

amputasen una pierna, y en este triste estado fué hecho prisionero por las fuerzas federales.

El general Leyva salió el 18 á expedicionar sobre los sublevados de Cuautla. Regresó en seguida á Cuernavaca.

El Estado de Sonora fué declarado en estado de sitio por el general D. Vicente Mariscal, segun la disposicion publicada en Alamos el 14 de Marzo de 1875. Los periódicos del 20 de Abril, la publicaron en México.

El 17 de Abril en la noche, una parte de la guarnición de Ulúa del 3.^{er} batallon se sublevó; pero el comandante del fuerte, con un arrojo inaudito, cargó con metralla una pieza y la disparó sobre los rebeldes que venían á asesinarle. Volvieron á la carga, y el gefe con otro disparo los rechazó. Entonces los soldados y presidiarios tomaron los botes, y embarcándose en ellos se dirigieron á Veracruz, donde parece que habia alguna combinacion; pero alarmado el comandante con los disparos que oyó en el castillo, puso tropa sobre la playa, y al acercarse los botes fueron recibidos á cañonazos por los fuertes. Muchos perecieron matados y ahogados, y otros fueron aprehendidos al desembarcar y fusilados los cabecillas del motin, entre ellos el terrible plagiario Ventura Escalante.

Por el 15 á 16 de Marzo, la gavilla de Socorro Reyes, que fué el primero que se pronunció en Michoacán por religion y fueros, fué atacada por el gefe federal Antonio Ruiz; habiendo sido derrotado Reyes y hecho prisionero, fué llevado á Puruándiro, donde se le fusiló. Juan Chavez fué derrotado en Ario en 13 de Abril y muerto en la pelea.

El 16 al 23 de Abril todas las partidas de pronunciados que entraron al Estado de Morelos, fueron retirando se á diversos rumbos, y el general Leyva, con las fuerzas de la Federacion y las del Estado, ocupó de nuevo á Yautepec y Cuautla. El gobernador impuso una con-

tribucion extraordinaria á los hacendados, equivalente á tres mensualidades de la ordinaria.

Tales son los sucesos acaecidos hasta fin de Abril de 1876, en que termina esta edicion. Nadie puede calcular el término y desenlace de esta nueva revolucion.

LECCION 30ª

PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS EN EUROPA

los Estados-Unidos del Norte y América del Sur.

Guerra de Austria.—Italia.—Confederacion de la Alemania del Norte.
—Guerra de los Estados-Unidos.—Revolucion en España.—Guerra franco-alemana.—La Comuna.

—Quisiera saber, por último, algunos de los acontecimientos mas notables que han pasado en países extranjeros, y que hayan podido tener alguna relacion con nuestra historia.

—En el mundo los sucesos se enlazan los unos con los otros; y en efecto, mucho de lo que ha pasado en Europa ha tenido mas ó menos relacion con México.

—Decidme, pues, lo que mas importe.

—Durante el presente siglo, que se llama y es en efecto, de civilizacion y de progreso material, se ha deramado mas sangre que en ninguna época, y casi no se ha pasado un solo año sin que se haya turbado la paz en el mundo. A contarse desde 1800, la Inglaterra ha estado en guerra cosa de noventa y cuatro años. Dos guerras con Francia, dos con Rusia, cinco con China, dos con la Dinamarca, etc., etc. La Francia figura en

treinta y siete guerras, inclusa la última con Prusia; la Rusia tiene una lista de veintiuna; la Austria doce y la Prusia siete. Despues viene la guerra de independencia de la Grecia, que duró siete años; la independencia de México y de las demas Américas del Sur, que duraron diez años. En los tiempos mas modernos, las guerras de Crimea, de Hungría, de Italia, de Dinamarca, de Alemania, y para cerrar este cuadro, las guerras colosales de los Estados-Unidos y la de la Alemania del Norte con Francia.

—Ya que no seria posible saber las causas y resultados de todas esas guerras que son materia para la historia de Europa, al menos quisiera algunos ligeros datos sobre las últimas.

—La guerra entre Austria y Prusia estalló en 1866. Tuvo por verdadero origen las tendencias políticas de un notable hombre de Estado, Mr. de Bismark, para disminuir el poder de Austria en Alemania y aumentar la influencia y predominio de la Prusia. Vinieron á las manos los ejércitos de las dos naciones: el de Prusia ocupó diversos ducados, reinos pequeños y ciudades libres, y por fin en 3 de Julio de 1866 se dió en Koeniggratz una gran batalla llamada de Sadowa, en que el ejército austriaco, á las órdenes del mariscal Benedek, quedó completamente derrotado, y los prusianos, mandados por su rey y por sus príncipes, triunfaron en todas partes. La Italia, dominada en parte por los austriacos, toma tambien las armas impulsada por Garibaldi y por el rey Víctor Emmanuel; combate por mar y por tierra, y derrotada en unas partes y vencedora en otras, reconquista su unidad ayudada de la Prusia y de la Francia. El emperador de Austria, atacado por las dos potencias, tiene que firmar la paz en Praga, en 28 de Agosto del mismo año de 1866.—Esta guerra dió por resultado la incorporacion de la Venecia á la Italia, y la formacion de

la Confederacion de la Alemania del Norte.—Este cambio radical en el gobierno de Prusia influyó tambien en una reconciliacion con México.—Vino como encargado de negocios una persona muy apreciable, el Sr. Kurd de Schloezer, y celebró un tratado de amistad y comercio con el Sr. Lerdo de Tejada, secretario de relaciones, en 26 de Noviembre de 1869.—La Italia envió tambien un encargado de negocios, el Sr. Cataneo, quien celebró igualmente, con fecha 14 de Diciembre de 1870, otro tratado que está pendiente de la aprobacion del Congreso. Despues vino de encargado de negocios el caballero Biachi, y se aprobó por el Congreso el tratado, canjeándose las ratificaciones en 13 de Julio de 1874.

—Explicadme algo de la guerra de los Estados-*Unidos*, y la influencia que tuvo en los negocios de México.

—La guerra de los Estados-*Unidos* tuvo por causa la esclavitud permitida en los Estados del Sur, y la influencia que en la Federacion tenian ya esos Estados. Los Estados del Sur se revelaron, proclamando su independencia y nombrando su presidente á Jefferson Davis. El presidente de los Estados-*Unidos* sostuvo el principio federal, atacó á los Estados sublevados, y en 22 de Setiembre de 1862 expidió una proclama dando libertad á todos los esclavos. Comenzó la guerra activa desde 12 de Abril de 1861, con el bombardeo del Fuerte Sumter, y terminó con la toma de Richmond por el general Grant, y capitulacion del ejército de Virginia á las órdenes del general Lee, en 9 de Abril de 1865. Cosa de 2.000,000 de hombres pelearon en esta guerra colosal; perecieron mas de 100,000, y quedaron mutilados cosa de 33,000 soldados y oficiales. El resultado fué la libertad de los esclavos, la preponderancia de los Estados del Norte y la estabilidad del sistema federativo.

—¿Qué relacion tuvo esta guerra con México, y cómo se portó el gobierno de los Estados-*Unidos*?

—Si el Sur hubiese triunfado, la República habria sido invadida, especialmente los Estados fronterizos, ó la monarquía se habria sistemado, y tal era el plan de Napoleon III.—El gobierno del Norte se portó perfectamente con México. Cuando en tiempo de esta guerra se encontró débil, tuvo que tolerar; pero en cuanto estuvo fuerte, notificó á la Francia su resolucio de no consentir ya mas tiempo la ocupacion de nuestro territorio. Prestó constantemente su apoyo moral al Sr. Juarez, y se negó á entrar en ningun género de combinacion para reconocer al general Gonzalez Ortega. Luego que fué ya oportuno, envió un ministro cerca del Sr. Juarez; y su mesura y prudencia para no aceptar exageradas reclamaciones, ni poner estorbos ni dificultades á la marcha de México, han acreditado su amistad sincera. Los ministros americanos que han venido á México, de 1867 á la fecha, han dado testimonio de benevolencia, y procurado estrechar las relaciones y amistad de las dos Repúblicas.—Es simple justicia referir estos hechos. México, á su vez, dió un ejemplo y prestó un servicio á la causa republicana del mundo, resistiendo la invasion y la monarquía extranjera.

—¿Qué ha pasado en España?

—Sucesos verdaderamente importantes y hasta raros: los españoles, cansados de la dominacion de la casa de Borbon y del mal gobierno de la reina Doña Isabel, entregada á las influencias de un favorito, el dia que menos se pensaba la destronaron, y toda la familia real salió de la península española, pasando á Francia.—El gobierno quedó en manos de una regencia.—Los republicanos intentaron establecer la república, y á la cabeza de este partido se ha encontrado D. Emilio Castelar. El partido monarquista, en sus distintas modificaciones, ha juzgado que no conviene quizá todavía en España una república. Comenzó entre los príncipes de Europa

á buscar un rey, presentándose durante mucho tiempo dificultades insuperables. En mediados del año de 1870 se pensó en el príncipe Hohenzollern, para que ocupase el trono español. Esta candidatura, que no se realizó, dió pretexto para un gran conflicto de que hablaremos despues. Por fin, se echó la vista á la casa de Saboya, y se eligió para rey al príncipe Amadeo, que aceptó la corona, y entró en España y tomó posesion de ella del 1º al 2 de Enero de 1871. — El valiente general Prim, casado con una apreciable mexicana, el buen amigo de México, que habia tomado parte activa en toda esta verdadera revolucion que cambió la dinastía española, fué la víctima expiatoria. A las siete de la noche del 27 de Diciembre de 1870, se retiraba del Congreso y venia en su coche acompañado de sus ayudantes; en la esquina del callejon del Turco, cerca de la calle de Alcalá, otro coche impidió el paso; al inquirir el motivo de esta detencion, unos hombres ocultos hicieron una descarga con sus mosquetes; el general Prim, gravemente herido, fué conducido á su casa y falleció al tercer dia. — El nuevo gobierno reanudó inmediatamente su amistad con México, y envió al Sr. D. Feliciano Herreros de Tejada como su Ministro plenipotenciario.

— ¿Qué sucedió en Francia?

— La candidatura del príncipe Hohenzollern disgustó mucho á Napoleon, y lo significó así en Ems al rey de Prusia por medio de su embajador. Este fué el pretexto; pero en realidad, las provincias del Rhin han sido siempre un motivo de guerra entre la Prusia y la Francia. — Sea de esto lo que fuere, el 25 de Julio los dos ejércitos se encontraban ya en las fronteras, y la guerra estaba declarada.

En 2 de Agosto, Napoleon en persona, llevando á su lado á Luis, el príncipe heredero, invadió la Alemania y bombardeó á Saarbruck.

Los prusianos tenían tres cuerpos de ejército á las órdenes del príncipe Federico Carlos, del general Steinmetz y del príncipe heredero, con un total de 600,000 hombres y mas de 1,000 cañones.

Los franceses tenían siete cuerpos de ejército con cosa de 400,000 hombres, y se apoyaban en las plazas fuertes de Metz y Strasbourg.

El 4 de Agosto la division Douay fué derrotada en Wissembourg.

El 16 el mariscal Bazaine fué derrotado en Thionville.

El 18 y 19 fueron de nuevo derrotadas las fuerzas francesas en Gravelote, y Bazaine se encerró en Metz.

El 20, el príncipe heredero de Prusia emprendió la marcha sobre Paris, y los franceses se retiraron á Reims.

El dia 1º de Setiembre fué la sangrienta batalla de Sedam, y el 2 capituló un ejército frances de 90,000 hombres, y Napoleon III entregó su espada al rey de Prusia que se hallaba en campaña al frente de sus ejércitos. Napoleon fué remitido prisionero al castillo de Wilhelmshöhe, cerca de Casel.

El 4 de Setiembre, Napoleon fué declarado en Paris destituido de la corona, y la emperatriz Eugenia tuvo que huir con mil riesgos. La república fué proclamada en Francia, y quedaron al frente del gobierno Julio Favre, Gambetta y el general Trochu.

En 19 de Setiembre se presentaron los alemanes delante de Paris. El sitio comenzó.

El 7 de Octubre, Gambetta salió de Paris en un globo, y trató de organizar fuerzas para socorrer á Paris. Todo en vano.

El 26 de Octubre capituló el mariscal Bazaine entregando la plaza de Metz, 170,000 hombres de tropa y una inmensa cantidad de material de guerra y artillería.

El 30, el gobierno frances se retiró á Burdeos, y á pocos días los prusianos tomaron á Orleans. El sitio continuó.

En los meses de Noviembre y Diciembre continuó rigurosamente el sitio de Paris. La guerra civil, la hambre y la peste dominaban en la plaza, y el año nuevo de 1871, los alemanes se paseaban en las calles de la maravillosa ciudad, capital del mundo civilizado. A la guerra extranjera siguió la guerra civil. Los liberales rojos se apoderaron en Paris de unas baterías de artillería, desconocieron al gobierno de Versalles y organizaron la *Comuna*, más exagerada que en los tiempos aciagos de la revolucion. Nuevo sitio, nuevas batallas entre los mismos franceses, y á estas calamidades se añadieron la hambre y el incendio con petróleo, de los mas célebres y magníficos edificios.— Un furor de demonios se habia apoderado de los comunistas. El gobierno de Versalles triunfó al fin, se apoderó de los principales cabecillas y los fusiló, no habiendo escapado ni las mujeres que tomaron parte en el incendio y en los desastres que sufrió la capital; los menos culpables fueron puestos en libertad, ó enviados á los presidios ó desterrados.

LECCION 31ª

Francia. Gobierno de Thiers.— Muerte de Napoleon III.— Renuncia de Thiers.— Mac-Mahon es nombrado presidente por siete años.— Proceso formado al mariscal Bazaine.— Su destierro á la isla de Santa Margarita.— La paz se conserva en Francia.

— Desde que terminó el año de 1871 á la fecha, ¿qué ha ocurrido en Europa, Estados Unidos y América del Sur?

— Realmente ninguno de esos sucesos que ocupan

exclusivamente la atencion del mundo, como sucedia con la guerra franco-alemana; pero no ha dejado de tener interes la marcha histórica de las naciones extranjeras.

— Referidme, pues, esa historia.

— No seria posible, y además no es esencial para este libro, que trata de la historia de nuestro país; no obstante, nos ocuparemos de lo mas notable.

— Dejamos á Paris aterrorizado y contemplando las ruinas y cenizas de sus archivos y de sus mas bellos edificios, á causa de los increíbles excesos de los comunistas: ¿qué siguió á esta catástrofe?

— El buen sentido de las poblaciones y los muchos intereses comprometidos hicieron que se organizase un gobierno provisional, y Thiers, hombre de Estado, historiador notable, y sobre todo patriota sincero, fué colocado á la cabeza de ese gobierno con el título de presidente, quedando tambien con esto satisfechas hasta donde era posible las aspiraciones del partido republicano.

— ¿Qué hizo Thiers en el gobierno?

— Procuró calmar los ánimos, restablecer la paz interior, conciliar de pronto ó al menos suspender la accion de los partidos, y procurarse por medio del crédito los fondos necesarios para pagar á la Prusia los abonos convenidos por los gastos de la guerra, y libertar á la Francia de la ocupacion extranjera.

En Julio de 1872 levantó un préstamo, y el resultado no solo fué satisfactorio, sino que excedió á todos los cálculos y esperanzas. Tanto en Francia como en otras plazas de Europa se suscribieron cantidades, no solo bastantes para cubrir los abonos á los prusianos, sino hasta fabulosas.

— ¿Qué otra cosa notable ocurrió?

— Lo que ocurrió de notable y que hasta cierto pun-